

115

1812

Diario De La Coruña.

Año de 1812 =

Sum. 174 = 184 = 185 = 186 = 187 = 188 = 189 = 190 =
= 191 = 192 =

En la Oficina del Editor del exacto
correo y Postillon.

PAIN

Diario De La Comandante

Año de 1812

171-172-173-174-175-176-177-178-179-180-181-182-183-184-185-186-187-188-189-190-191-192

La Oficina del Editor del Comercio y Gobierno

DIARIO DE LA CORUÑA

DEL DOMINGO 21 DE JUNIO DE 1812.

S. Luis Gonzaga Confesor.

NOTICIAS.

Cádiz 1.º de junio.

Antes de ayer, días de nuestro augusto y amado monarca el Sr. D. *Fernando VII*, la corte se vistió de gala con uniforme, y hubo salvas de mar y tierra. La Regencia del reyno pasó en gran ceremonia á las 11 de la mañana á cumplimentar á las Cortes, y vuelta al palacio de la Aduana recibió al cuerpo diplomático, y numeroso concurso de consejeros de estado, obispos, gefes de palacio, grandes, títulos, generales, ministros de los tribunales supremos y otras personas de distincion, que asistieron á felicitar á S. A. con ocasion tan plausible. Por la noche hubo luminarias, el teatro estuvo magníficamente decorado é iluminado, y el señor embaxador de Inglaterra dió un ostentoso bayle, que duró hasta las 8 de la mañana siguiente.

Con motivo de la publicacion solemne de la Constitucion de la monarquia, las Cortes generales extraordinarias han decretado y concedido un indulto general militar y civil, que se pondrá por extenso en los números siguientes.

El mariscal Soult ha sido derrotado en las cuestas de Moron por el célebre Ballesteros.

ARTICULO DE OFICIO.

El general en gefe del segundo y tercer ejército, con fecha de 18 de mayo desde su cuartel general de Murcia, dice al gefe del estado mayor general, entre otras cosas, lo siguiente:

Con el objeto de... determiné el hacer por segunda vez operaciones sobre Baza y Almería en corta fuerza, y he visto logradas mis intenciones y deseos á pesar de los grandes inconvenientes que opone la extraordinaria miseria de un país devastado, en el qual es preciso llevar en seguimiento de las tropas absolutamente todo lo que se necesita para mantenerlas.

El mariscal de campo D. Manuel Freyre, comandante general de la caballería y vanguardia del ejército, se hallaba ocupando desde el 5 del corriente los dos Velez y sus inmediaciones por derecha é izquierda, teniendo á sus órdenes una seccion de infantería que manda el brigadier D. Luis Michileña, primer ayudante de estado mayor, compuesta de un batallon de la Corona, otro de Guadix, otro de Alpujarras y 3 compañías de ligero provisional; y una seccion de caballería, que componen un escuadron de carabineros reales, los regimientos primero y segundo provisional de línea, con las dos secciones de ligeros ó yeguas, y 2 piezas de artillería á caballo.

En el día 10 del corriente fué atacada, batida y arrojada de Cullar la vanguardia enemiga, con sola la pérdida de 2 caballos muertos y 6 hombres heridos por nuestra parte, habiéndole dexado ellos 6 hombres y 4 caballos muertos en el campo, y visiblemente retirar muchos heridos del fuego de nuestras guerrillas, que únicamente se empeñaron; y en el mismo día 10 salio de Cartagena, con viento favorable, la expedicion de Almería, compuesta de... á las órdenes de su coronel D. Ramon Albear, embarcados en transportes ingleses, baxo la escolta del navio *Invencible* y otro barco menor de guerra, debiendo añadirse á esta fuerza 100 soldados de la marina inglesa destinados al desembarco. Tanto el general D. Andres Rojs; como el capitán de navio D. Carlos Adams, me han facilitado todos los auxilios posibles, y alguna galleta, sin la qual nada pudiera haberse hecho.

En el día 11 se ocupó el general Freyre en reconocer las posiciones de Baza y Zújar, en las quales se habian reunido todas las fuerzas enemigas, incluidas las de Guadix, y en el mismo día se hizo el desembarco y ataque de Almería, que quedó en poder de nuestras tropas; pero ignora todavía los detalles de este último y feliz acontecimiento, aunque creo que no dexó de haber resistencia infructuosa de parte del enemigo.

En el día 12 atacó Freyre las posiciones de Baza y Zújar que se ganaron facilmente, porque este general supo envolverlas diestramente para quitar á los enemigos las considerables ventajas que ambas les presentan por su frente; pero reunidos estos en la cuesta

Blanca (á una legua detras de Baza) dieron muestras de querer probar segunda vez la suerte de las armas. Sin titubear fueron atacados intrépidamente por nuestras tropas, forzada aquella posicion, que tambien tiene sus ventajas, y perseguidos por nuestras guerrillas hasta el barranco de la venta del Baul, en donde quedó en posicion el general Freyre, con arreglo á mis instrucciones. No tengo todavia los estados de la pérdida que tuvimos en estas acciones, pero sé que es de pequeña consideracion, y que el enemigo ha sufrido mucho, y particularmente del fuego bien dirigido de las 2 piezas sobre cuesta Blanca, en donde dexaron un gran número de cadáveres.

Los enemigos se hicieron fuertes en el pueblo y cuesta de Gor, y desde el dia 13 empezaron á llegarles pequeños refuerzos de varias partes, con 2 cañones y un obus, que á toda prisa les vinieron de Granada, con toda la gente que allí tenian disponible; mas como el objeto era hacerles creer que eran mayores nuestras intenciones y fuerzas, y dar tiempo á que en Almería pudiesen embarcarse los efectos que nos importa recoger, y sobre todo alguna parte de la cosecha de cebada, permaneció Freyre 4 dias seguidos en su posicion, á una legua del enemigo, ocurriendo durante ellos varios pequeños choques entre las avanzadas, y luchando siempre con la escasez que origina la falta de medios y transportes. Por fin, informado en la tarde del 16 de que habian llegado á Guadix las guarniciones de Almería, Nijar, Gergal, Nacimiento y Fíñana, con la qual juntaban los enemigos una fuerza muy superior á la suya, avisó el general Freyre de sus intenciones á Almería, y dispuso su retirada para aquella noche hasta Velez-Rubio, en donde supongo que podrá detenerse y hacerse firme con arreglo á mis instrucciones. Tampoco puede haber la menor dificultad en que la evacuacion de Almería se haga tranquilamente, ya que no estamos aun en situacion de poder conservar aquella plaza, que nos fuera muy importante. Daré cuenta á V. E. de todo lo ocurrido en ella, luego que lo sepa.

Al paso que se hacian estas operaciones hácia poniente, me importaba entretener tambien las respetables fuerzas enemigas de levante, y con este objeto dispuse que la corta division del general Bassecourt avanzase á Almansa, y que sus descubiertas y guerrillas se adelantasen hácia Villena, como lo executaron, habiendo tenido el dia 14 un choque con las de los enemigos; en que resultaron algunos muertos y heridos por una y otra parte. Al mismo tiempo hice situar en Aspe los batallones de Alcazar y Baylen, que mandados por el ayudante general de estado mayor D. Fernando Miyares, y en combinacion con los regimientos de dragones 1.º y 2.º provisional que se extendiesen desde Elche á Jumilla, estuviesen á la mi-

ra para aprovecharse de alguna temeridad de aquellas que con frecuencia intentan los enemigos de puro confiados. De resultas hicieron movimiento los de la costa, y otros avanzaron á Xijona, reuniéndose los de su derecha en Castilla y Biar; pero el gobernador de Alicante hizo al momento salir por mar una expedicion de 500 hombres, protegida por una bombardera inglesa y las fuerzas sutiles de la plaza, con direccion á Villajoyosa, en donde se oyó un fuerte cañoneo en el dia de ayer, de cuyas resultas daré cuenta quando mehalle mejor informado. Creo que esto bastará para que los enemigos vuelvan á la costa, y que por ahora no ocurrirá cosa de importancia por aquella parte. El general Bassecourt salió ayer de Almansa para el valle de Ayora, de donde amenaza las comunicaciones del enemigo, y los dos batallones de Alcazar y Baylen permanecen en continuos movimientos sobre su frente, igualmente que los dos regimientos de dragones.

Este es el estado actual de las cosas que pongo en noticia de V. E. para conocimiento de S. A."

Coruña 21 de junio.

ENTRADA DE BUQUE.

El quechemarin nombrado *Nira. Sra. de Begoña*, procedente de Rivadeo, con carga de cacao y azucar; su capitán Martin de Cortaza; navegacion 6 dias.

AVISOS.

Las *Fábulas patrióticas*, cuya venta se anunció por el Diario del 15 en la librería de Soto, se despachan tambien ahora en la administracion de este periódico, al precio de 18 quartos.

Se abre la subscripcion al tratado de enfermedades nerviosas, producidas por el *Onanismo*, traducido por el cirujano D. Vicente Taboada, dividido en 2 tomos en 8.º, á 8 rs. cada uno para los subscripores. Se admiten las subscripciones en la Coruña en la botica de D. Diego Moreno; en el Ferrol en la de D. Domingo Romero; en Santiago en la de D. Julian Suarez; en Vivero en la de D. Nicolas Diaz Zamorano; en Mondoñedo en la de D. Luis Corral; en Rivadeo en la de D. Antonio de Prado; en Betanzos en la de D. José Barreyro, y en Orense en la de D. Antonio Seara.

En la Oficina del Editor del Exácto Correo y Postillen.